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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
TRANSPARENCIA 
 
ATIENDE IEEQ SOLICITUDES DE INFORMACIÓN  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha recibido 119 solicitudes de información en lo que va del 
presente año, de las cuales 97% han sido atendidas en su totalidad y 3 expedientes se encuentran en trámite.  Así 
lo informó el Titular de la Unidad de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto, Óscar Hinojosa 
Martínez, durante la sesión virtual de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública.  El 
funcionario indicó que los datos más requeridos tienen que ver con resultados electorales anteriores, información 
de los procesos comiciales locales, presupuesto, financiamiento público a partidos políticos, entre otros.  En el 
marco del Proceso Electoral Local 2020-2021, dijo que la Unidad capacitará a las Secretarías Técnicas de los 
Consejos Distritales y Municipales en materia de transparencia, acceso a la información pública y protección de 
datos personales, así como a aspirantes a candidaturas independientes sobre el uso de datos personales.  En la 
sesión participaron el Presidente de la Comisión, Daniel Dorantes Guerra; la Consejera Electoral María Pérez 
Cepeda, los Consejeros Electorales José Eugenio Plascencia Zarazúa y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Encargado 
de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, y el Secretario Técnico de la Comisión, 
Iván de Jesús Castillo Briones.  Además, contó con la asistencia de las siguientes representaciones: Arturo Ruiz 
Sánchez del Partido Acción Nacional (PAN), Vidal Navarrete Cerda del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
Susana Rocío Rojas Rodríguez de Morena, Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Independiente (QI) y 
Abraham Márquez Barrón del Partido Encuentro Solidario (PES). (N 7) 
 
https://codiceinformativo.com/2020/11/ieeq-ha-atentado-el-97-de-las-solicitudes-de-informacion-ingresadas-
este-ano/ 
 
https://updatemexico.com/destacadas/ieeq-ha-recibido-119-solicitudes-de-informacion/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/atiende-ieeq-solicitudes-de-informacion/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/11/18/atiende-ieeq-solicitudes-de-informacion/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/?p=13501 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/el-ieeq-atiende-119-solicitudes-de-informacion/#.X7aKzmhKiM8 
 
https://www.albalaqueretaro.com/post/atiende-ieeq-solicitudes-de-informaci%C3%B3n 
 
https://www.queretarotv.com/ieeq-ha-recibido-119-solicitudes-de-informacion/ 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/atiende-ieeq-solicitudes-de-informacion/ 
 
 
 
 



 
 

JUEVES 19 DE NOVIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 

 

PRESUPUESTO 
 
ELECCIÓN 2021 DE QUERÉTARO COSTARÁ 282.5 MILLONES DE PESOS 
Por Redacción 
De acuerdo con el anteproyecto de presupuesto que envió el IEEQ al Congreso local, el proceso electoral local del 
próximo año tendrá un costo de 282 millones 558 mil 977 pesos con 47 centavos. El documento, que ya fue 
aprobado por el pleno del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y fue enviado al Poder Legislativo local 
contempla, además de los recursos para el desarrollo del proceso electoral del 2021, el gasto general del 
organismo electoral para el próximo año. El anteproyecto de presupuesto suma un total de 468 millones 325 mil 
704.13 pesos, de los cuales, 282 millones 558 mil 977.47 se destinarían al proceso electoral, si así lo aprueban los 
diputados locales. Además, el anteproyecto incluye los recursos correspondientes al financiamiento público de los 
partidos políticos y candidatos independientes y considera una partida para actividades preventivas de Covid y 
protección de la salud de los trabajadores y funcionarios del órgano electoral. Según el documento, en la 
elaboración del anteproyecto se procuró la alineación entre la planeación, programación, presupuesto, control, 
ejercicio, seguimiento y evaluación del gasto público, con el fin de elevar la calidad del mismo y promover una 
adecuada rendición de cuentas y transparencia 
 
https://elqueretano.info/trafico/eleccion-2021-de-queretaro-costara-282-5-millones-de-pesos/ 
 
PROCESOS INTERNOS DE PARTIDOS  
 
RETRASA EL PAN SESIÓN PARA ELEGIR MÉTODO DE SELECCIÓN DE CANDIDATOS 
El Partido Acción Nacional (PAN), retraso las sesiones correspondientes del Consejo Político Estatal y de la 
Comisión Permanente, donde se habría de elegir los métodos de selección de candidato a gobernador, de los 15 
distritos locales y de los 18 ayuntamientos, los cuales se celebrarían este miércoles 18 y jueves 19 de noviembre, el 
Secretario General del PAN, Martín Arango, informo que se tomó la decisión de celebrarse en la última semana del 
mes de noviembre, al recordar que tiene hasta el 30 de noviembre para probar estos métodos de selección y 
notificar al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en el PAN son tres métodos de selección con los que 
se cuenta; Consulta Abierta a la Militancia, a través de Consulta Abierta a la Ciudadanía, o a través de la elección 
por parte de Comisión Permanente, este último conocido como designación. “tomamos la determinación de 
retrasar esta sesión, no estaremos sesionando el día de hoy, ni en el consejo y comisión permanente, pero será la 
próxima semana y tendrá que ser hasta el consejo cuando definamos este método de selección de candidatos”. 
Martín Arango García, Secretario General del PAN. Ante la euforia que genera el proceso electoral 2020-2021, el 
PAN, hizo un llamado enérgico a sus funcionarios; presidentes municipales, diputados, regidores o militantes en 
alguna cartera municipal o estatal, no distraerse en candidaturas anticipadas o en la relección, deben estar 
concentrados al 100%, enfocados en servir, cumplir con sus obligaciones y esperar los procesos internos de su 
partido, así como los métodos de selección de candidatos y los tiempos para inscribir candidaturas, que según 
marca el calendario electoral, será en el mes de enero. 
 
https://arnoticias.mx/2020/11/18/retrasa-el-pan-sesion-para-elegir-metodo-de-seleccion-de-candidatos/ 
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DEBATES 
 
DEBATES PRESENCIALES, PERO SIN PÚBLICO: IEEQ 
Por Sergio Venegas Alarcón 
Dos debates presenciales con los candidatos a gobernador, pero sin público a causa de la pandemia, prevé el 
Instituto Electoral de Querétaro, adelantó el presidente del consejo general Gerardo Romero Altamirano al 
advertir que no se prevé, hasta ahora, modificar el sistema de votación en los comicios locales del año próximo. 
También comentó que aún no se determina el lugar para el encuentro de los abanderados de los partidos y 
posibles independientes, pero tendrá que reunir características especiales en atención a las recomendaciones de 
las autoridades sanitarias y para los efectos de la transmisión por medios electrónicos (radio, televisión y 
plataformas digitales). De estos y otros temas habló el consejero Romero Altamirano con los directivos de PLAZA 
DE ARMAS durante la firma del convenio de acceso igualitario para los partidos y los candidatos en materia de 
tarifas de publicidad, acompañado del maestro Carlos Alejandro Pérez Espíndola, encargado del despacho de la 
Secretaría Ejecutiva del IEEQ y del vocero Héctor Maqueo. Respecto de algunas novedades que se verán aquí en las 
elecciones del 2021 mencionó el tamaño oficio de las boletas para dar cabida a los 11 partidos y más candidatos a 
los distintos puestos, aunque para el caso de la gubernatura. Recordó que los independientes deben manifestar su 
intención de participar entre el 1 y 15 de diciembre y que entre el 1 y 10 se instalarán los 27 consejos distritales y 
municipales. En el calendario electoral se prevé el registro de coaliciones a más tardar el 14 de enero y las 
precampañas del 14 de enero al 12 de febrero. Los candidatos a gobernador se registrarán del 23 al 27 de marzo. 
Las campañas abarcarán del 4 de abril al 31 de marzo. Para ser candidato independiente a gobernador del Estado 
se requieren más de 33 mil respaldos. Sobre las versiones de que se modificará el sistema de votación por turnos 
relacionados con la inicial del apellido y también para fijar un horario de participación para las personas de la 
tercera edad, el presidente del IEEQ respondió que hasta el momento no hay acuerdos respecto de ese tema. (PA 1 
y 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/debates-presenciales-pero-sin-publico-ieeq/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PIDE MARCELA TORRES A CIUDADANOS IR A VOTAR Y MOSTRAR ACUERDOS O NO CON GOBIERNO 
FEDERAL 
La legisladora Marcela Torres llamó a los ciudadanos a salir a votar en las próximas elecciones y expresar si están 
de acuerdo o no con las decisiones de gobierno federal, esto luego de que los diputados federales del PAN 
rechazaran los recortes al presupuesto del 2021. En rueda de prensa, Torres Peimbert subrayó que, como parte de 
los recortes al presupuesto, se eliminarán programas destinados al ámbito educativo como el Fortalecimiento a la 
Excelencia Educativa, que está enfocado en la capacitación de maestros, o el de Expansión de la Educación Media 
Superior. (AM 3, CI) 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ALISTA PAN REGLAS PARA CANDIDATOS 
El secretario General del Comité Directivo Estatal del PAN, Martín Arango, afirmó que antes de diciembre el 
partido definirá los lineamientos para la designación de candidaturas a cargos de elección popular y definir 
quiénes de los legisladores federales y locales podrán aspirar a la reelección. (DQ 1 y 7) 
 
EN QUERÉTARO EL PAN VA SOLO: MARKO 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Si bien en otros estados Acción Nacional tendrá que hacer cosas “Extraordinarias”, para el caso de Querétaro, 
Guanajuato y Aguascalientes, el PAN descartó ir en alianza con otros partidos. Así lo expresó el líder nacional de los 
blanquiazules Marko Cortés durante una plática por la plataforma Zoom “Tenemos que atender estas realidades de 
manera específica. Hay estados de la República en donde apostaremos por nosotros mismos. Y te pongo el caso de 
Guanajuato, Querétaro, de Aguascalientes en donde Acción Nacional está suficientemente consolidado no solo para 
ir a una contienda electoral. Para lograr un buen resultado y ganar todos los distritos”. Marko Cortés, reconoció 
que habrá otras entidades en las que ni con alianzas, conseguirán los resultados deseados. (PA) 
 
DESCARTA PAN ALIANZAS 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Afirmando que en Querétaro el PAN es una fuerza política consolidada, el presidente nacional de ese partido 
Marko Cortés, descartó para la entidad ir en alianza con otras fuerzas políticas en la cada vez más cercana jornada 
electoral. Y es que a decir del líder blanquiazul, mientras que en otros estados tendrán que hacer “cosas 
extraordinarias” para obtener los resultados, en el caso de Querétaro, Guanajuato y Aguascalientes, los escenarios 
le son favorables. (PA) 
 
PRI  
 
PRI INSISTIRÁ EN PEDIR A LUIS NAVA GASTOS POR PUBLICIDAD DE SEGUNDO INFORME 
Paul Ospital, presidente estatal del PRI, indicó que seguirán insistiendo para que el municipio de Querétaro 
entregue los gastos en publicidad en redes sociales y en espectaculares por el segundo informe de Luis Bernardo 
Nava, presidente municipal de Querétaro. De acuerdo con el dirigente priista, el municipio contestó en su solicitud 
de acceso a la información que no tenían un programa con el nombre con el que lo ingresaron. (CI)  
 
OPACIDAD DE LUIS NAVA EN MANEJO DE RECURSOS EN QUERÉTARO: PRI 
Por Guadalupe Jiménez 
El presidente en Querétaro del Comité Directivo Estatal del PRI, Paul Ospital Carrera, acusó de la falta de 
transparencia en el uso de los recursos públicos durante la difusión del segundo informe de actividades del alcalde 
del municipio de Querétaro, Luis Bernardo Nava. (RQ) 
 
 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
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PRD 
 
MORENA ES INCONGRUENTE: ADOLFO CAMACHO 
Por Luis Montes de Oca  
El Consejo estatal del PRD, donde se aprobará su convocatoria para el proceso electoral del 2021, la plataforma 
electoral, el método electivo y lo relativo a las posibles alianzas, se verificará este sábado 21 de noviembre, dio a 
conocer Adolfo Camacho, presidente del Consejo Político Estatal. (N 5) 
 
MORENA 
 
MORENA, MÁS CERCA DE ALIANZA CON EL PT QUE CON EL VERDE EN QUERÉTARO: BALDERAS PUGA 
Es más probable que se dé una alianza con el partido del trabajo, que con el Partido Verde Ecologista, aseguró 
Ángel Balderas Puga, Presidente del Consejo estatal de Morena Querétaro. (ADN)  
 
MORENA, ABIERTO A ALIANZAS: MARIO DELGADO 
Mario Delgado, presidente nacional de Morena, informó que el día de ayer el Consejo Nacional aprobó por mayoría 
iniciar negociaciones para establecer alianzas políticas con otros partidos a nivel federal y local. En este sentido, 
detalló que los acuerdos de coalición deberán cumplir con las siguientes características: Primero, que sean alianzas 
que permitan consolidar el proyecto de la Cuarta Transformación;  segundo, no será una decisión centralista pues 
se consultará a los órganos del partido a nivel estatal y se escuchará a la militancia antes de tomar cualquier 
definición; tercero, los candidatos que abanderen la coalición deberán representar los valores que persigue 
Morena. (PA) 
 
PVEM 
 
EN EL PVEM TRES ASPIRAN A LA ALCALDÍA 
Erika Rosales Moreno, dirigente en San Juan del Río del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), dijo que por lo 
menos tres actores políticos levantaron la mano para ir en busca de la candidatura a la Presidencia Municipal. 
(ESSJR 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MÉDICOS DE COVID PIDEN “UN RESPIRO” 
Tras 8 meses de atender casos de Covid-19, unos 240 trabajadores de la Salud del Hospital General de Querétaro, 
que fue reconvertido para ser exclusivo de coronavirus, han pedido su cambio al nuevo nosocomio que abrirá el 16 
de diciembre. (DQ principal) 
 
N: ENTREGA CANCHA 
La Cancha de Futbol Rápido en la Facultad de Contaduría de la UAQ, para beneficio de la comunidad estudiantil y 
con una inversión de 6.8 mdp, fue inaugurada ayer por la rectora Teresa García y el gobernador Francisco 
Domínguez Servién. (N principal) 
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AM: PLANTEAN MODIFICAR LÍMITES DE VELOCIDAD EN EL ESTADO 
Datos del Observatorio Ciudadano de Movilidad refieren que, tan sólo en 2019, se registraron 13 mil 402 
accidentes de tránsito donde estuvieron involucrados 24 mil 382 vehículos (AM principal) 
 
PA: DESCARTA PAN ALIANZAS 
Afirmando que en Querétaro el PAN es una fuerza política consolidada, el presidente nacional de ese partido 
Marko Cortés, descartó para la entidad ir en alianza con otras fuerzas políticas en la cada vez más cercana jornada 
electoral. Y es que a decir del líder blanquiazul, mientras que en otros estados tendrán que hacer “cosas 
extraordinarias” para obtener los resultados, en el caso de Querétaro, Guanajuato y Aguascalientes, los escenarios 
le son favorables. (PA principal) 
 
EUQ: FDS: JÓVENES, MAYORÍA DE CONTAGIADOS SIN SÍNTOMAS 
En la última semana se detectaron 960 casos asintomáticos en Querétaro de Covid, la mayoría de personas jóvenes, 
informó el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien pidió mantenerse en casa y ni salir a menos que sea 
estrictamente necesario, pues la mayoría de los contagios están en las reuniones sociales. (EUQ principal) 
 
CQRO: GOBERNADOR PREVÉ PRESUPUESTO ESTATAL “HISTÓRICO” PARA LA UAQ 
Pese a las limitaciones del Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 y el impacto económico de la pandemia 
de Covid-19, el gobernador Francisco Domínguez Servién, anunció que su gobierno estatal está elaborando un 
presupuesto para el próximo año que “va a ser histórico” para la UAQ. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO HAY DENUNCIA FORMAL CONTRA EL PRESUNTO USO DE RECURSOS DEL CONGRESO EN SESIÓN DE 
QUERÉTARO INDEPENDIENTE 
Mientras no exista una denuncia formal en la Contraloría Interna del Poder Legislativo, por el presunto uso de 
recursos del Congreso, para una sesión del partido Querétaro independiente, no se le podrá dar seguimiento a este 
caso, advirtió el presidente de la Mesa Directiva, el panista Gerardo Ángeles. Esto tras las denuncias que se 
suscitaron hacia la diputada local, Concepción Herrera, y quien presuntamente utilizó recursos del Congreso para 
celebrar una sesión de su partido en el hotel Domun, y que fue cancelada tras presentarse protestas. (CQRO 6, CI) 
 
APRUEBAN INICIATIVA PARA VIGILAR ALIMENTOS Y BEBIDAS QUE SE VENDEN EN ESCUELAS 
La Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda en el Congreso del Estado aprobó una iniciativa 
para que, se realicen acciones para mejorar la alimentación de los menores; y que incluye, que las autoridades 
sanitarias vigilen los alimentos y bebidas que se expendan en las cooperativas o espacios comerciales de las 
escuelas de nivel básico y media superior. Durante la sesión, el diputado local por el PRI, Hugo Cabrera, además de 
señalar que esta comisión llevaba casi un año sin sesionar, también subrayó que, según datos de la Encuesta 
Nacional de Salud y Nutrición del INEGI, el 35.6 por ciento de la población infantil se ve afectada por la obesidad. 
(CI) 
 
ACUSA ELSA MÉNDEZ A ESCUELAS PÚBLICAS DE PRODUCIR ‘GENTES ESTÚPIDAS’ 
La diputada local Elsa Méndez, nuevamente se metió en el ojo del huracán ahora al acusar que en las escuelas 
públicas se forma ‘gente estúpida sin capacidad de razonar. En un mensaje publicado en su red social Twitter, la 
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legisladora local que se declaró independiente, refirió que, además, quienes egresan de escuelas públicas son 
irracionales y son dóciles. (EQNO, EQ) 
 
APRUEBAN EN CONGRESO NUEVO CÓDIGO AMBIENTAL DE QUERÉTARO 
En sesión de comisiones unidas del Medio Ambiente y de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Comunicaciones de 
la LIX Legislatura del estado de Querétaro, se discutió y aprobó la creación del Código Ambiental, y la 
conformación del sistema de Economía Circular. (AM 5, RQ, LDH, DQ 3, EUQ 1 y 4, CQRO 1 y 5) 
 
PARTICIPA CONTRALOR DEL CONGRESO DE QUERÉTARO EN ASAMBLEA PLENARIA ESTATAL 
El Contralor de la LIX Legislatura del Estado, Lic. Carlos Antonio Contreras, participó en la Asamblea Plenaria de la 
Comisión Permanente de Contralores del Estado de Querétaro, en la cual se trataron distintos temas como el 
Seguimiento a la Evolución Patrimonial de los Funcionarios de todos los órdenes de Gobierno en la entidad, así 
como distintos acuerdos de materia de rendición de cuentas y lineamientos de la propia comisión. (ADN, LDH) 
 
AVANZA CONGRESO DE QUERÉTARO EN INICIATIVAS CONTRA LA OBESIDAD INFANTIL 
En sesión de la Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda de la LIX Legislatura del estado de 
Querétaro, se aprobaron las dos iniciativas presentadas al congreso en relación con la obesidad infantil y el 
impulso de una alimentación nutritiva, sana y suficiente en los menores de edad. (RQ, EUQ 1 y 4, CQRO 5, AQ, LDH) 
 
QUE LA CAÑADA SEA UN “PUEBLO CON TRADICIÓN” 
Los legisladores del PRI ingresaron al Congreso del Estado un exhorto para nombrar a La Cañada en El Marqués 
como Pueblo con Tradición; nombramiento que sustituye, en Querétaro, al programa de Pueblos Mágicos. La 
diputada local priista, Guadalupe Cárdenas abundó que el exhorto se dirige al gobierno del estado y al municipio 
de El Marqués, y recordó que Pueblos con Tradición es un programa de desarrollo turístico integral para las 
localidades del estado y pueden ser declarados como tal, las demarcaciones que cuenten con un atractivo turístico. 
(DQ 2, N 3, RQ) 
 
PRESENTAN INICIATIVA PARA HACER ESPACIOS “CARDIO PROTEGIDOS” 
Con el objetivo de que Querétaro se convierta en un espacio “cardio protegido”, la diputada local por el PRI, Karina 
Careaga, ingresó una iniciativa para que, en los espacios públicos o privados con más de mil personas, se 
encuentren herramientas como desfibriladores para reducir la mortalidad por infartos. (N 3, EUQ 6, CQRO 6, CI, 
LDH) 
 
DESTACA ALUMNA DEL COLEGIO CENTRO UNIÓN EN PARLAMENTO INFANTIL 
Por Miriam Villarreal 
La niña Daniela Estrella Banderas, estudiante del Colegio Centro Unión (CCU), ubicado en el municipio de San Juan 
del Río, puso en alto a la institución durante el 11º Parlamento Virtual de Niñas y Niños de México 2020. (RQ) 
 
INCUMPLE PEF 2021 CON COMPROMISOS HACIA MEDIO AMBIENTE 
Por Anaid Mendoza  
La diputada federal panista por Querétaro Marcela Torres explicó que, a pesar de que el PEF 2021 contempla un 
recurso de 54 millones de pesos más para la Semarnat, se redujo el tres por ciento a la Conanp; nueve por ciento al 
Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático; nueve por ciento menos a la Profepa; y 11 por ciento de recorte 
a Conafor. (CQRO 4) 
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PRESUPUESTO 2021 ES “RETROCESO ABSOLUTO” 
Los diputados federales del PAN por Querétaro afirmaron que el Presupuesto de Egresos de la Federación para el 
próximo año representa un retroceso absoluto para el país y que la mayoría de legisladores de Morena en San 
Lázaro simplemente obedecieron las instrucciones del Ejecutivo Federal.(...) La diputada Ana Paola López señaló 
que habrá un boquete fiscal en la parte de egresos, donde el Gobierno Federal pretende profundizar los recortes en 
gastos federalizados, así como recortar o prácticamente desaparecer programas importantes. (DQ 8, CQRO 1 y 2) 
 
SENADO AVALA LEY NIETO PARA BLOQUEAR CUENTAS 
Con 45 votos a favor y 27 en contra, el Pleno del Senado avaló que la UIF pueda bloquear cuentas de usuarios de la 
banca sin necesidad de una orden judicial. Con la aprobación de la llamada Ley Nieto, ya que fue impulsada por el 
titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, la Secretaría de Hacienda podrá introducir a una persona a la lista de 
personas bloqueadas cuando cuente con indicios suficientes de que esa persona se encuentra relacionada con los 
delitos de financiamiento al terrorismo, operaciones con recursos de procedencia ilícita o los asociados con otros 
delitos. (N 12N, AM 10) 
 
SENADO AVALA LEY NIETO PARA BLOQUEAR CUENTAS 
Con 45 votos a favor y 27 en contra, el Pleno del Senado avaló que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) pueda 
bloquear cuentas de usuarios de la banca sin necesidad de una orden judicial. Con la aprobación de la llamada Ley 
Nieto, ya que fue impulsada por el titular de la UIF, Santiago Nieto Castillo, la Secretaría de Hacienda podrá 
introducir a una persona a la lista de personas bloqueadas cuando cuente con indicios suficientes de que esa 
persona se encuentra relacionada con los delitos de financiamiento al terrorismo, operaciones con recursos de 
procedencia ilícita o los asociados con otros delitos. (PA) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ ES EL GOBERNADOR MEJOR EVALUADO 
Por Tina Hernández  
De acuerdo con el análisis "Data Coparmex", en su edición de noviembre 2020, el gobernador de Querétaro, 
Francisco Domínguez Servién, obtuvo el más alto porcentaje de los mandatarios estatales del país, como el 
gobernador con más cumplimiento en los propósitos por los que fue electo. De acuerdo con la percepción de los 
integrantes de la Iniciativa Privada, Domínguez Servién alcanzó una aprobación del 71%; y ante ello el presidente 
nacional de la Coparmex, Gustavo de Hotos Walther, reconoció que en esto el estado de Querétaro rompió récord 
de aprobación. (N 1 y 2) 
 
PANCHO LLEVÓ 15 OBRAS PARA LA UAQ 
Más de 80 MDP. 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, entregó una cancha de fútbol 5 a la UAQ, con el objetivo de promover 
el deporte y el sano desarrollo de las y los estudiantes. En este marco, el mandatario estatal refrendó el 
compromiso del gobierno del estado por apoyar a la Universidad, a fin de contribuir con el fortalecimiento 
académico y físico de su comunidad estudiantil, muestra de ello es la inversión de 6.4 millones de pesos para la 
construcción de la cancha de futbol 5, ubicada en la Facultad de Contaduría y Administración. (DQ 1 y 5, AM 5, EUQ 
2, LDH)  
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CON 2,000 MDP GOBIERNO ESTATAL SALVA AL SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN: CMIC 
Mil 600 millones de pesos se llevan invertidos en la obra pública en Querétaro gracias al apoyo del Gobernador 
Francisco Domínguez Servién y los alcaldes de los municipios, por lo que el sector de la construcción cerrará el 
2020 con mejores resultados que otras entidades, informó Álvaro Ugalde Ríos, Presidente de la CMIC. Explicó que 
el Gobernador del Estado dispuso 2 mil millones de pesos para la obra pública en este año, con lo que se logró la 
reactivación económica en el sector de la construcción, que es el que crea muchos empleos directos e indirectos y 
proporciona seguridad y bienestar a las familias de los trabajadores. (VDLS)  
 
SUMA QUERÉTARO 17 MIL 951 CASOS DE COVID 19  
La SESEQ informó que este miércoles se sumaron en la entidad 28 casos de Covid 19; se trata de 13 mujeres y 15 
hombres, entre ellos un niño de un mes. En la entidad se tiene un registro acumulado de 17 mil 951 casos de Covid 
19; 49% son mujeres y 51% son hombres. Hay 241 pacientes hospitalizados, de los cuales 96 se encuentran 
graves, y se han registrado mil 469 defunciones. (N 2, Q) 
 
SUMAN MIL 462 DEFUNCIONES Y 17 MIL 923 CASOS CE COVID-19 EN EL ESTADO 
En Querétaro se sumaron 22 casos de COVID-19; se trata de nueve mujeres y 13 hombres, entre ellos un niño de 
nueve meses. Se tiene un registro acumulado de 17 mil 923 casos de COVID-19; de los cuales el 49% son mujeres y 
el 51% son hombres. Este martes se dio de alta sanitaria a 212 pacientes, con lo que se tiene un registro de 14 mil 
827 altas (82.7%). Hay mil 377 pacientes con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio y 20 más 
en la Unidad Médica de Aislamiento COVID-19. (Q24-7) 
 
HABRÁ DOS FERIAS DE EMPLEO Y BOLSAS DE TRABAJO CON MÁS DE 900 PLAZAS FORMALES 
La Secretaría del Trabajo a través del Servicio Nacional de Empleo Querétaro, llevará eventos de empleo en los que 
se ofertan más de 900 plazas formales, para contribuir con la recuperación económica de la entidad. Para ello, se 
realizarán dos ferias de empleo, bolsas de trabajo y talleres para buscadores de empleo con la finalidad de atender 
las necesidades del mercado laboral. Las transmisiones de estos eventos se llevarán a cabo en vivo, en el perfil de 
Facebook del Servicio Nacional de Empleo Querétaro. (Q24-7, LDH)  
 
SNE APOYA A LOS EMPRENDEDORES 
La Secretaría del Trabajo a través del Servicio Nacional de Empleo Querétaro, actualmente lleva a cabo estrategias 
de intermediación laboral para incluir hombres y mujeres en empleos formales con los que además de mejorar su 
calidad de vida. (ESSJR 3) 
 
QUERÉTARO PLANEADO OFRECERÁ PROPUESTAS Y ALTERNATIVAS PARA CREAR UNA CIUDAD 
INTELIGENTE 
Con el fin de aportar una visión integral, amplia, plural y crítica de nuestra realidad urbana; fue inaugurado el 3er 
Foro Intergremial Querétaro Planeado “Territorio Inteligente”. A través de una transmisión virtual y presencial, en 
la que se tomaron las medidas sanitarias requeridas; Marco Del Prete, titular de la SEDESU, detalló que en este 
Foro hay empresa, academia y gobierno, lo que dijo, ejemplifica lo que es la Triple Hélice: “el modelo de desarrollo 
que hemos trabajado y fortalecido en esta administración”. (VDLS) 
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MUNICIPIOS 
 
INAUGURA MANUEL MONTES CASA DE ENLACE CIUDADANO EN COLÓN 
Con el propósito de apoyar a la ciudadanía a través de asesorías jurídicas, consultas médicas, orientación agrícola y 
ganadera, así como guiar en proyectos productivos, el pasado sábado 14 de noviembre se llevó a cabo la 
inauguración de la casa de enlace de CPROCIR, encabezada por Manuel Montes de Grupo Soriano, quien trabaja de 
la mano con organizaciones para fortalecer el sector económico y social de Colón. (AM 6, VDLSG) 
 
SE REÚNE LUIS NAVA CON COMERCIANTES DEL MERCADO DE LA CRUZ 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con el Comité de la Unión de Comerciantes del Mercado 
Josefa Ortiz de Domínguez “La Cruz”, para hablar sobre el trabajo y las necesidades de este tradicional mercado 
público, y en el que recordó Luis Nava, el Municipio ya invierte en obras de mejora. (DQ 1 y 5, N 1, Q24-7, M)  
 
EL MARQUÉS LLEVA A CABO JORNADA COMUNITARIA EN ZIBATÁ 
Con el objetivo de acercar trámites y servicios a todos los fraccionamientos y comunidades de El Marqués, a través 
de la Secretaría de Desarrollo Sustentable, se llevó a cabo la cuarta edición de Jornadas Comunitarias y el 
programa En Tu Calle, ahora en el fraccionamiento Zibatá. (DQ 5, N 5, Q24-7, LDH, AQ) 
 
EXIGEN A ROBERTO SOSA CUMPLA COMPROMISOS CON CIUDADANOS 
Cerca de 250 habitantes del municipio de Corregidora, se manifestaron en el Jardín José Ortiz de Domínguez en El 
Pueblito, con el fin de denunciar y exigir al alcalde Roberto Sosa cumpla compromisos realizados con las familias 
de la demarcación. (IN) 
 
ENTREGAN OBRA DE MEJORAMIENTO URBANO EN CABECERA MUNICIPAL 
El Edil de Pedro Escobedo, acompañado por las Regidoras del H. Ayuntamiento, y funcionarios públicos encabezó 
la entrega de la segunda etapa de mejoramiento urbano sobre la calle José María Morelos, ubicada en Cabecera 
Municipal, acción que beneficia a más de 15 mil habitantes. (ESSJR 1 y 9, LVDQ) 
 
ELVIA MONTES DA ARRANQUE DE OBRA DE RED ELÉCTRICA AÉREA SUBTERRÁNEA EN CABECERA 
MUNICIPAL 
La Presidenta Municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes Trejo, dio arranque de obra de red eléctrica aérea 
subterránea en calle Belisario Domínguez tramo Benito Juárez – Mariano Escobedo ubicado en cabecera municipal. 
Montes Trejo señaló que esta inversión es con recurso de excedentes anteriores y se hará una inversión de 3 
millones 545 mil pesos y estará beneficiando a más de 14 mil habitantes. (VDLS)  
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
PIDEN GANADEROS CERRAR FILAS CONTRA EL RECORTE PRESUPUESTAL 
Alejandro Ugalde, presidente de la UGRQ anunció que se suman al llamado de la Conferencia Nacional de 
Organizaciones Ganaderas, a pelear para que la Federación los tome en cuenta para el presupuesto. (N 1 y 4)  
 
NUEVOS ESPACIOS DEBEN MEJORAR EL BIENESTAR: ISABEL FONSECA 
Como parte de las actividades del Foro Intergremial Querétaro Planeado “Territorio Inteligente", la Arq. Isabel 
Fonseca, presidenta del CAEQ, impartió la conferencia titulada “El nuevo reto que tenemos para garantizar la 
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habitabilidad”, en donde reiteró la importancia de la arquitectura para conseguir la calidad y el bienestar de los 
ciudadanos. (N 6)  
 
PROPONE CICQ CREACIÓN DEL CONSEJO ESTATAL DE PLANEACIÓN  
Es urgente para Querétaro, crear un Consejo Estatal de Planeación, en el que las voces autorizadas de ciudadanos, 
profesionistas y especialistas en la materia, trabajen en la planeación del desarrollo urbano; aseguró Sergio 
Camacho, presidente del Colegio de Ingenieros Civiles. Durante su participación en el Foro Intergremial Querétaro 
planeado "Territorio Inteligente”; Camacho Hurtado presentó la conferencia magistral “Gobernanza. (N 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - METICHES 
Por Adán Olvera 
Al puro estilo del viejo régimen del que tanto reniegan, funcionarios federales de la delegación de la Secretaría del 
Bienestar se metieron en asuntos universitarios, para ser exactos en la elección de rector de la UAQ. En esos días 
del proceso el delegado de programas sociales federales era Gilberto Herrera Ruiz, que ahora se desempeña como 
senador y como precandidato de Morena al gobierno del estado. Herrera Ruiz no es señalado de manera directa 
por los universitarios pero parte de su equipo, anduvo metido sin que él lo supiera o con toda su autorización, de 
manera descarada en una elección universitaria. La presidenta de la Comisión Electoral de la UAQ, Marcela Ávila 
Eggleton, ya denunció que se envió un oficio al coordinador general de Programas para el Desarrollo del Gobierno 
Federal, junto con las pruebas, como capturas de pantalla y solicitudes de información presuntamente para 
entregar becas durante el proceso electoral de la máxima casa de estudios en la entidad, con lo se identificó la 
intervención de por lo menos 10 funcionarios de la Secretaría del Bienestar. Este será uno de los puntos que 
conformará el reporte que se presentará en el Consejo Universitario sobre las quejas e irregularidades que se 
presentaron durante la jornada electoral de la UAQ, el pasado 23 de octubre. Y en lo que tanto confían ahora los 
políticos y que es como su espejo, las “benditas” redes sociales detectaron comentarios y agresiones contra unos 
candidatos y de apoyo a otro, donde se identificaron los perfiles y de acuerdo al portal de Transparencia y Acceso a 
la Información, se confirmó que se trata de trabajadores de la Secretaría del Bienestar. Hay evidencia de que por lo 
menos 10 funcionarios estuvieron publicando estos comentarios malintencionados, desacreditaciones y 
denostaciones, que generan desinformación y también una situación compleja al interior de la comunidad 
universitaria. Para darnos una idea de lo que viene y la forma en la que actúan desde las estructuras del ex súper 
delegado, que tal vez no estuvo enterado y que dejó ser y dejó pasar a sus leales. DE REBOTE. Es muy temprano 
para saber lo que exactamente pasará en las elecciones del 2021 y por lo pronto el dirigente nacional del PAN 
asegura que ese partido en Querétaro, no realizará alianzas, pero de candidaturas comunes no se habla. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
INTENTO. Con Morena “del chongo” por decidir si postula hombre o mujer (Gilberto Herrera o Celia Maya) y el PRI 
sin personajes arrasadores que le garanticen competir en serio por la gubernatura, va surgiendo un grupo híbrido 
que intenta mezclar el agua “bendita” de la 4T con el aceite “maldito” del partido tricolor para sacar una 
candidatura nunca antes vista que le juegue al tú por tú a Mauricio Kuri y el PAN. Nos cuentan que ya hubo una 
reunión con el exgobernador José Calzada Rovirosa y el empresario Juan Germán Torres Landa, amigo personal de 
AMLO, además del morenista Juan Carlos Espinoza, al que Santiago Nieto dejó vestido y alborotado, y otros agentes 
de la izquierda. RECUERDO. Durante gran parte del sexenio anterior las encuestas arrojaban, siempre, una alta 
popularidad de la entonces presidenta del DIF Estatal, Sandra Albarrán de Calzada. En más de una ocasión se 
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planteó la posibilidad de postularla a algo, sobre todo cuando los “estrategas” veían venir las derrotas, pero la 
respuesta era tajante: NO. Seis años después Sandra sigue siendo un personaje bien recordado por los electores. 
MIENTE. Afirma Arturo Maximiliano ser un contrincante peligroso y que por eso el PAN le teme y pretende 
impedir su candidatura, pero es todo lo contrario: si Luis Nava y su equipo pudieran escoger contrincante, ese 
sería el notario de los espectaculares. (DQ) 
  
ASTERISCOS 
PRUEBAS TOXICOLÓGICAS A POLICÍAS. La Secretaría de Seguridad Pública Municipal de Querétaro aplicó más 
de 170 pruebas toxicológicas sorpresivas a alumnos de formación inicial y a personal policial, con el objetivo de 
descartar el consumo de sustancias ilegales. Esta medida forma parte de las estrategias que se efectúan de manera 
mensual, con el objetivo de verificar que la totalidad de los servidores públicos cumplan con los requisitos de 
permanencia, y así mantener una corporación confiable. BOMBEROS PIDEN CUIDAR EL MEDIO AMBIENTE. 
Bomberos de Querétaro compartió una imagen de la atención de un incendio en lote baldío, y recordaron que la 
quema de basura genera un gran impacto negativo al medio ambiente, pues implica daños al suelo, aire y agua, 
pero además trae consigo afectaciones crónicas o agudas para la salud de los humanos. Reiteraron que cuidar al 
medio ambiente está en nuestras manos, y si lo hacemos de la manera correcta, nos cuidamos a nosotros mismos. 
COBIJAN A LOS 18 MUNICIPIOS. En la segunda jornada por la Sierra Gorda Queretana, el Sistema Estatal DIF, 
repartió cobijas a la población vulnerable de Arroyo Seco y Pinal de Amoles. Esta acción se replicará en la totalidad 
de los municipios de la entidad, a la par de brindar recomendaciones para celebrar la Navidad con medidas 
preventivas y evitar riesgos de salud en los hogares. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
JUAN JOSÉ JIMÉNEZ APARECE EN REUNIÓN DE SENADORES ARROPADO POR MONREAL. En Morena, nos dicen 
que ayer hubo reunión de los senadores de este partido con su dirigente nacional Mario Delgado. La sorpresa para 
muchos, nos comentan, es que apareció Juan José Jiménez, quien a principios de mes dejó su posición en la Cámara 
Alta para dar pie al regreso de Gilberto Herrera. Jiménez aprovechó el momento para dejarse ver cerca del 
poderoso líder de los senadores Ricardo Monreal, quien de paso, nos cuentan, con este hecho da un espaldarazo a 
las aspiraciones político-electorales de Juan José, quien busca la candidatura de este partido al gobierno del estado 
de Querétaro. A la reunión, nos cuentan, también asistió Gilberto Herrera, pero su presencia fue de perfil bajo. NO 
SANCIONARÁN A CONCEPCIÓN HERRERA POR PRESUNTO USO DE RECURSOS PÚBLICOS CON NES 
PARTIDISTAS. La legislatura del estado no investiga a la diputada del Partido Querétaro Independiente, 
Concepción Herrera. Nos recuerdan que hace algunos días se denunció que dicha legisladora utilizó recursos 
humanos y materiales del Congreso en un evento partidista que programó y que no pudo realizarse. A decir del 
presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles, este hecho no se denunció en la Contraloría de este Poder y 
mientras eso no suceda, no se realizará investigación alguna. Además comentó que la Legislatura seguirá 
prestando su material de buena fe. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EXPRESIDENTES OFRECEN SUS CONDOLENCIAS A AMLO. Los expresidentes de México Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto lamentaron ayer en Twitter el fallecimiento de Candelaria Beatriz López Obrador, hermana del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien se encontraba internada en el Hospital Militar de la Ciudad de 
México. “Mis condolencias al presidente @lopezobrador_ por el fallecimiento de su hermana Candelaria Beatriz. 
Descanse en paz”, tuiteó el primero de ellos. Y: “Expreso mis sentidas condolencias al presidente Andrés Manuel 
@lopezobrador_ y a su familia, por el fallecimiento de la profesora Candelaria Beatriz López Obrador. Descanse en 
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paz”, escribió el priista, quien desde el mes de abril no enviaba mensajes en esta red social. Como era de esperarse, 
los tuits generaron toda clase de reacciones en las redes sociales… EL GOBERNADOR TAMBIÉN LAMENTÓ EL 
DECESO. Y el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, se sumó a las condolencias con el 
siguiente mensaje, también vía Twitter: “Presidente @lopezobrador_, le envío a usted y a su familia mis 
condolencias por el fallecimiento de su hermana, la señora Candelaria Beatriz López Obrador; le deseo pronta 
resignación. QEPD”. Al igual que el senador Mauricio Kuri: “Mi más sentido pésame al presidente de México por el 
sensible fallecimiento de su hermana. Deseo pronta resignación a él y su familia”. ¡YA EN SERIO! Fuera de guasa, 
algo debe estar pasando con la diputada local independiente Elsa Méndez, para quien -al parecer- las redes 
sociales son algo así como su terapia psicológica favorita, porque ahí deja fluir con sorprendente espontaneidad 
sus obsesiones, filias y fobias.  Y para muestra un botón de uno de los tuits que lanzó en los últimos días: “Las 
escuelas públicas están produciendo masas de gentes estúpidas, ateas, sin capacidad para razonar, argumentar, 
amoral e irracionales, y sobre todo, dóciles ante cualquier demanda del nuevo dios de la humanidad: el estado 
secular. #ProhibidoRendirse" (sic)… ¡Y le pagamos con nuestros impuestos! (CQRO) 
  
PULSO - AGARRÓN EN EL TERCERO FEDERAL; PODRÍAN COINCIDIR DOS EX… 
Por Andrés González  
El reloj electoral no se detiene. La pandemia tampoco. El primero es previsible por el calendario que ya se tiene; la 
segunda es voluntad de la misericordia divina…y de que den resultados las vacunas. En tanto – con pandemia y 
todo – el movimiento en los partidos políticos, se intensifica; también las conferencias virtuales, a distancia. En el 
Partido Revolucionario Institucional se percibe animosidad; se están aplicando en todo…en tener a tiempo las 
exigencias electorales, en montar los consejos políticos municipales, el estatal aceitadito, que serán de donde 
salgan validadas sus propuestas. Los resultados de hace unos días en Coahuila y en Hidalgo los animaron. En sus 
pasillos se alientan nombres, se analizan cuidadosamente; se animan unos a otros. Les quitan el polvo a 
algunos…le sacan brillo a otros, a las y los más jóvenes. Y salen “todos llenos de contento” a trabajar para la ciudad, 
a sus calles, a sus comunidades. “Vamos a escuchar la voz del priismo en conjunto” se dijo en esta semana. Y las 
carpetas – no lo dude usted – se están llenando de nombres; en estos momentos se bajan algunos, se suben otros. 
La decisión está por llegar. Y quieren estas preparados. Estos son algunos de los nombres que ahí se escuchan. 
Para el tercer distrito federal electoral, existe la posibilidad de que se dé un agarrón de aquellos. Sería algo así 
como volver al pasado…recoger flores y gardenias que ellos mismos pudieron haber sembrado. O dardos y espinas. 
Y si en el Partido Acción Nacional se escuchó el nombre del ex gobernador Ignacio Loyola Vera para este distrito, 
en el PRI se está colando el nombre de José Eduardo Calzada Rovirosa, como un proyecto posible para ganar ese 
distrito, para apuntalar las candidaturas tanto a la gubernatura pero también a la presidencia municipal de 
Querétaro. Y percibimos más. Pepe, se anticipa, podría tener ya en la bolsa una posición electoral federal pluri y 
que sin rehuir a esa posibilidad, puede ponerse el overol para trabajar también el voto del partido. En este caso, no 
hay ley que se lo impida y podría ir por las dos vías. Y el morbo partidista se echa a volar. Y de paso, se atajaría a 
MORENA. Pero existe una jugada mayor que, en el PRI – como en el resto de todos los partidos – aún no cuaja del 
todo. Este viernes sesionará el pleno del INE y podrían llevar el análisis de la paridad de género total. Si, lo de los 
15 gobernadores, divididos en 8 varones y siete damitas. Ahí se centrará la atención mañana del país, de los 
partidos políticos. Sin embargo, la jugada de mañana podría todavía no ser definitiva, por el simple hecho de que 
los grupos feministas, locales y nacionales, están a la expectativa. Y llevar cuanto caso consideren necesario a los 
tribunales electorales federales. El de Querétaro recaería en la Sala Monterrey. Y para no variar, también allá – 
porque el tiempo electoral no se detiene – también tendrían fechas fatales. En esta materia deberían ser agotadas 
para el cercanísimo diciembre. Por eso y mientras esto no se defina, en la generalidad de los partidos ya está listo 
el “Plan A”, pero también el “Plan B”. En fuentes bien enteradas de MORENA, locales pero particularmente 
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nacionales – que es de donde saldrá el palomazo final – dan como un hecho que para Querétaro se postule y para la 
gubernatura, una mujer. Y ya ve cómo anda en ese partido “la guerra de los géneros”. Y por eso ahí mismo caminan 
ya otras definiciones. Agárrese usted. Están avanzando los amarres con la rectora de la UAQ, la Dra. Teresa García 
Gasca, cuyo corazoncito – y eso no es ningún secreto – le late con fuerza por el lado izquierdo. Y sería difícil, 
además, en un ofrecimiento del Poder nacional, decirle no al presidente de la república. Si es varón – que 
oficialmente aún no se deshecha – sería el ex rector Gilberto Herrera. De una manera u otra, la izquierda queretana 
y el propio estudiantado de la UAQ, estarían más que bien representada en la contienda. Pero al interior nacional 
de MORENA, se tiene también ya preparado el Plan B. Y para este cargo de candidata a gobernadora, se maneja 
también el nombre de la maestra Rosa María Córdoba, que fuera directora de la Secundaria de las Américas y que 
recibiera el embate de autoridades locales al no ser reinstalada como maestra. Y es de las duras, pero en verdad 
duras, de la izquierda queretana. En tanto en Acción Nacional y particularmente en la cúpula local del partido – 
pero también donde usted ya sabe – se insiste en que no hay más que Plan A con el senador Mauricio Kuri, sin 
esperar siquiera que resuelva al respecto el INE. Así, como no queriendo, entre la tropa de este partido se mueve, 
con mucha discreción, el nombre de la senadora Lupita Murguía, que sería en todo caso un lejano pero posible, 
Plan B. Y en el PRI – como para completar la cuña – se bien llevan delantera en esta materia Hugo Cabrera, Ernesto 
Luque y hasta Paul Ospital, todos dentro del Plan A, también se ha colado la existencia del Plan B, que recaería en la 
persona de la diputada María Alemán Muñoz Castillo, trepada ya en la muy difícil cúpula nacional de su partido, 
siempre complicada – muy difícil – de escalar y más, de permanecer. La diputada se ha ganado a pulso ese lugar. Si 
así fuera, esto cambiaría y mucho, el acomodo de la escalera local en el PRI. Aquí mismo – y antes de que eso 
suceda, si sucede claro – estaremos agotando muchos de los nombres que para otros cargos se manejan ya en el 
PRI. El horno se calienta. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
El que a hierro. Dice la máxima que, “el que a hierro mata, a hierro muere” y aplica a los polis de El Marqués que 
agraviaron sexualmente a una de sus compañeras, para que se les quite los calenturientos. Hay que restablecer la 
“muerte por garrote”. (N 1) 
 
FUEGO AMIGO / GRAN REVUELO  
En Twitterprovocó en las redes sociales el mensaje de la diputada Elsa Méndez, presidenta de la Comisión de la 
Familia de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, al afirmar que las escuelas públicas están produciendo 
masas de “gentes” estúpidas, ateas y sin capacidad para razonar, amorales e irracionales, alegato rematado con el 
hashtag #ProhibidoRendirse. No es el primer dislate ni será el último de la ex panista ahora enrolada en el PES 
Encuentro Solidario. Y por cierto, ¿dónde estudió la diputada? (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
PANCHO Y EL GOLPE A SU LÍNEA DE FLOTACIÓN. Vienen más sorpresas por caso Lozoya. El PAN no haría alianzas 
en Querétaro. Morena sí buscará coaliciones: Delgado. Verde lanzaría candidata a gobernadora. Aturdido. El 
escándalo por la presunta compra de votos para las reformas estructurales durante el gobierno de Enrique Peña 
Nieto, que implicaría a connotados panistas que durante esos años (2012-2105) participaron desde el Senado en 
sus aprobaciones, golpearon la línea de flotación del hoy gobernador Francisco Domínguez Servién. Acostumbrado 
a salir airoso de casi todas las acusaciones en su contra por supuestos actos de corrupción, incluida la entrega de 
30 millones de pesos para su campaña por parte del enigmático señor Kors (hoy sabemos que es Miguel Ángel 
Osorio Chong), Pancho no sabe qué hacer. Este armero vivió en carne propia la influencia del mandatario, cuando 
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siendo senador, intentó proceder contra él por amenazas de muerte: Desde la unidad de atención a delitos contra 
periodistas (que ha cambiado de nombre como de titulares) de la entonces Procuraduría General de la República y 
de la propia Procuraduría de Justicia del Estado, a cargo de Arsenio Durán, primero se dio entrada a la denuncia y 
se apoyó la causa del ataque del prepotente legislador en un lugar público y delante de algunos de sus 
familiares. Pero inexplicablemente, unas semanas después, desde la Ciudad de México con el apoyo de la Secretaría 
de Gobernación a cargo de Osorio Chong, la acción fue archivada. En el caso de la PGJQ, el ministerio público 
federal enviado desde la Ciudad de México, me informó del nulo apoyo recibido por la dependencia del –habrase 
visto- gobierno priísta. Los hechos se registraron el 24 de diciembre de 2013, a las 17:00 horas en el centro 
comercial Plaza Galerías.  Unas semanas después de que, según declaraciones de Emilio Lozoya Austin, se llenara 
las alforjas con millones de pesos vía sobornos por votar la reforma energética y tres meses antes, de que el 4 de 
marzo lanzara una bandera de México contra el senador David Penchyna en la cena de gala del CERAweek 2014 
que se celebraba en Houston. Pongo de ejemplo este caso personal, pero seguramente habrá decenas como este 
columnista que han intentado proceder en contra del hombre más poderoso de Querétaro, sin éxito. Por eso digo 
que hoy, conforme avanzan las investigaciones en la Fiscalía General de la República, donde no tiene las influencias 
de antes, Domínguez Servién no sabe qué hacer: Acostumbrado en la política a ir siempre hacia arriba, en una –hay 
que reconocerlo- ascendente carrera que inició como diputado federal, alcalde, senador y finalmente gobernador, 
no ha conocido el mandatario queretano la derrota electoral, pero tampoco la jurídica. Pero esos días parecen 
haber concluido: Exhibido el colaborador de todas sus confianzas -parecido más a un mayordomo-, Guillermo 
Gutiérrez Badillo, recogiendo maletas con millones de pesos que, según declaración del otro hombre que aparece 
en el video, Rafael Caraveo, fueron llevadas al menos dos al departamento del gobernador en Reforma 222, Pancho 
parece acorralado. Y lo peor está por venir: Según información revelada por fuentes de la FGR al periódico 
Reforma, el video en el que hemos observado a Gutiérrez Badillo colgarse al hombro una maleta negra con fajos de 
billetes de doscientos y quinientos pesos, no es la versión larga. De acuerdo con documentos judiciales, dice el 
diario, el mismo día en que Rafael Caraveo Opengo rindió su declaración ministerial, Emilio Lozoya se presentó 
ante la FGR para entregar una memoria USB con una versión corta del video que ya había sido filtrado y que exhibe 
una entrega de dinero a dicho ex funcionario del Senado.Lozoya compareció el 4 de septiembre en la Fiscalía y 
proporcionó el USB con una versión corta del video, cuyo original dijo que tiene una mayor duración y que no 
entregaba en ese momento por la “poca capacidad de almacenamiento del dispositivo”. “Este video fue grabado 
por el señor Francisco Olascoaga Rodríguez y a su vez fue entregado al suscrito”, declaró el ex director de Pemex 
en esa diligencia ministerial. También entregó copia de 15 recibos firmados por las personas que acudieron en 
nombre de los senadores para recibir los millonarios sobornos que, según Lozoya, facilitaron la aprobación de la 
reforma energética. Se le viene la noche. -OÍDO EN EL 1810- La mañanera. Horas después de conocerse el 
escandaloso video de Guillermo “El Chespirito” Gutiérrez Badillo recibiendo dinero, su jefe lo cesó, pero además se 
defendió el 19 de agosto en la conferencia que ofrecía desde Querétaro, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. “El señor Emilio Lozoya ha pretendido involucrarme con una bajeza inaudita en actos de corrupción. Ha 
aportado sólo sus dichos que valen lo que su prestigio: nada (…) De manera perversa se filtró un video en donde 
aparece una persona en la que deposité mi confianza y que me acompañó por años (…) Lo removí de su cargo y di 
parte a las instancias correspondientes para que él a su vez apele lo que su derecho que le convenga”, dijo desde la 
XVII Zona Militar. “No tengo nada que temer, nada de qué avergonzarme y nada que ocultar (…) Hoy doy la cara y 
ante la autoridad. No busco protección a cambio de inventar falsedades”, señaló. El presidente lo miraba de reojo, 
cuando Domínguez Servién afirmó que sería la última vez que hablaría del tema. Por lo menos públicamente, 
porque ante la FGR, seguro cantará bonito. Doy fe.  -¡PREEEPAREN!- Solos. Así dice el líder del PAN Marko Cortés 
que irán en Querétaro, Guanajuato y Aguascalientes. Que no necesitan alianzas para ganar las gubernaturas, 
distritos y demás. Son, sin duda, las plazas más duras del panismo. Sobre todo la segunda en donde perdió el 
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candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador en 2018. Muchos todavía no creen que Acción Nacional vaya 
sin coaliciones. Otros piensan que podría tener acuerdos extraoficiales y que miembros de otros partidos le 
ayuden, como ya ha ocurrido aquí. ¿A poco no? -¡AAAPUNTEN!- Morenos. El nuevo dirigente nacional Mario 
Delgado anunció que su partido sí buscará alianzas. Para ello está instruyendo a sus delegados, como Miguel Ángel 
Chico Herrera que llegará a Querétaro dentro de unos días. A ver con quién porque el PRI no da color y dice tener 
con qué competir. Ahí están Paul, Hugo y Ernesto. Y Roberto, si se anima. -¡FUEGO!- ¿Y el Verde? El Verde igual ya 
trae al Portero para la capital y -oiga esto- podría ir con una mujer para la gubernatura. A Ricardo Astudillo, el 
dirigente estatal, no le late Morena. ¡Porca miseria! (PA, 19nov2020) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
GILBERTO HERRERA, LA CARTA FUERTE DE MORENA. Pendientes las coaliciones entre los partidos. * Puede 
haber candidatas en Capital y en SJR. * Rechaza ataques Querétaro Independiente. * Juan José Jiménez hace 
campaña por la libre. Firme. Así se ve la carta de Morena para Querétaro: Gilberto Herrera Ruiz, a pesar de los 
esfuerzos del gobernador Francisco Domínguez Servién por impedirlo y alentar candidaturas chiquitas. Fuentes 
cercanas a ese partido en la capital del país reconocieron al senador y ex súper delegado como el mejor para 
disputar la gubernatura. Igualmente negaron la autenticidad de una lista que circula en grupos de wattsap sobre la 
supuesta asignación de siete estados para mujeres. Serían ocho, no siete. A saber: Baja California, Colima, 
Campeche, Guerrero, Nayarit, Nuevo León, Sinaloa y Tlaxcala, según un documento al que este armero tuvo acceso. 
En el caso de Querétaro el mejor perfil es el del también ex rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, un 
hombre preparado e intachable, gran aliado para la lucha anticorrupción encabezada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, tanto que desde hace dos años lo nombró su representante en el estado, algo que no 
supieron leer en la Casa de la Corregidora. Disciplinado, Gilberto resistió todos los embates, como aquél de las 
auditorías a la máxima casa de estudios y muy recientemente el de su supuesta derrota en la reelección de rectoría 
y hasta las traiciones y deslealtades de políticos que él recicló o de plano inventó. Lo que no mata fortalece, dixit 
Nietzsche. Gilberto Herrera Ruiz será el candidato a gobernador de Morena. El único que realmente podía disputar 
la nominación, el zar antilavado Santiago Nieto Castillo, declinó a la aspiración para continuar en su delicadísima 
encomienda. Claro, esto apenas comienza y en seis meses pueden ocurrir muchas cosas, como lo hemos visto en las 
anteriores sucesiones estatales en donde 20 puntos de ventaja son nada. De aquí al 6 de junio del 2021 el 
gobernador Francisco Domínguez -que proclamó no intervenir en el proceso- intentará impedir, si lo dejan, el 
eventual triunfo de Morena y de su enemigo el senador Herrera Ruiz. En los próximos días llegará a Querétaro el 
delegado de ese partido, el diputado federal Miguel Ángel Chico Herrera, un político profesional que conoce bien el 
estado y a sus principales protagonistas. Trae la tarea de unificar a los militantes para ganar la gubernatura y los 
principales ayuntamientos y distritos. No será fácil. Hay en la entidad una simpatía histórica por Acción Nacional, 
partido que tiene un buen candidato, el senador Mauricio Kuri González, coordinador de la bancada en la Cámara 
Alta, ante quien sus probables rivales se han sumado o allanado. Ellos dos, Kuri y Herrera, serán los principales 
competidores por el gobierno de Querétaro, si no ocurre algo extraordinario. Veremos una gran competencia. -LA 
VIEJOTECA- 2016. Hace cuatro años, un 17 de noviembre, Andrés Manuel López Obrador, entonces dirigente 
nacional de Morena, lanzó desde Querétaro una convocatoria para luchar contra la corrupción y mencionó entre 
los objetivos al gobernador Francisco Domínguez Servién. Todo desde un templete colocado en el Jardín de la 
Corregidora, ante apenas unos 200 asistentes. Le acompañaba el dirigente local Carlos Peñafiel, hoy embajador de 
México en la República Dominicana. Después de eso el hoy presidente de la República se fue a cenar a Los Laureles 
con un grupo de empresarios locales y algunos miembros distinguidos del PAN, como Manuel González Valle y 
Jorge Rivadeneyra Díaz. Pancho se molestó mucho y en una reunión de gobernadores pidió frenar a López 
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Obrador. Y miren, cómo han cambiado las cosas. Lo que seguramente no ha cambiado es la opinión de AMLO sobre 
Querétaro y su gobernador. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- De alianzas. ¿PRI con quién? ¿Verde con quién? Son 
preguntas que se hacen los analistas, sabedores de que las decisiones se toman en la Ciudad de México y se 
formalizarán a principios del año próximo, aunque aquí ya traigan candidatos. Todo cambia. -¡PREEEPAREN!- 
Sabotaje. El Partido Querétaro Independiente rechazó las conductas violentas y calumnias lanzadas por quienes 
irrumpieron en su sesión de consejo el domingo 15, reiterando la transparencia de sus procesos internos y la 
verticalidad de la presidenta Concepción Herrera Martínez, una mujer con 20 años de trayectoria política. En los 
próximos días reanudarán la sesión. -¡AAPUNTEN!- Transversalidad. En el tema de género y de prevalecer los 
criterios señalados por el INE, el Movimiento Regeneración Nacional deberá postular mujer en Querétaro o San 
Juan del Río, además de Ezequiel Montes, en donde la alcaldesa Elvia Montes buscará la reelección. Ya veremos. -
¡FUEGO AMIGO!- ¿En campaña? Y ya sin senaduría, Juan José Jiménez Yáñez, sigue en su imaginaria candidatura 
sorprendiendo la buena fe de los serranos. ¡Porca miseria! (PA, 18nov2020) 
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